
本报讯 （记者 赵欣）7月 26
日，“触摸心灵——1983-2020‘晓果
视界’新闻纪实摄影展”在重庆市文
联美术馆举行。“人文关怀是我摄影
的不懈追求，它伴我一路同行，于无
声处抚慰人心。”接受重庆日报记者
采访时，新华社高级记者李晓果动情
地说。

略带重庆口音的普通话，嗓门很
大，大学毕业便进入新华社工作的李
晓果，是土生土长的重庆人。从1983
年入行到2020年退休，37年来，他曾
先后参加香港回归、三峡截流、APEC
领导人会议、汶川地震、雅典奥运会、
伦敦奥运会等报道，足迹遍布全球。

本次摄影展的142幅作品，正是
他37年职业生涯的一个缩影。作品

按《真情》《命运》《生态》《崛起》《战
殇》5个主题陈列，那些或黑白或彩色
的画面有机串联。“展览定名‘触摸心
灵’，原因之一是希望以作品为介质，
连接拍摄者与观看者的心灵，激活观
者灵魂深处的爱和记忆。”李晓果说。

作品《阿富汗，硝烟散去伤犹在》
中，他记录下孤儿院里一双双饥饿的
眼睛;《科威特，难忘的时刻》中，他在

“破败的大地上”拍下一个个茫然悲
凉的表情；《人间自有真情在》里，人

们感动于一对拾荒老夫妻先后捡回
20多个被遗弃的小生命；《三峡截流
前的重庆忠县石宝寨》里，他为那些
挥别故土扛着桌子往新居搬迁的村
民在时光里留下永恒的身影……

“老李的摄影作品都在用心用情
关注普通人的命运。”中国新闻摄影
学会会长徐祖根曾是李晓果的老领
导，他坦言，“老李身上强烈的事业心
和责任感让我尤其欣赏，他善于主动
发现线索，并带着强烈的责任感去挖

掘人性闪光，他是标准的‘记者四力’
践行者。”

“近乡情更怯，阔别家乡近 40
年，我很荣幸有机会为重庆摄影事业
发展作贡献。”李晓果说，他最近先后
去了巫山、长寿、武隆等地采风创作，
亲眼见证了巴渝大地一派欣欣向荣
的景象，为家乡的变化发展感到骄
傲，也由衷希望用自己的镜头去记录
这一切，让更多人爱上“山水之城，美
丽之地”。

新华社高级记者李晓果新闻纪实摄影展举行

用心用情关注普通人的命运

□本报记者 张莎 实习生 王懿瑶

“烟叶长势很好，再过半个多月
就可以收割了！”近日，涪陵区检察院
长江生态检察官李姣再次前往该区
焦石镇楠木村，望着土地里一行行绿
油油的烟叶在微风中摇曳生姿，心里
愈发踏实。

而正是检察机关“刑事惩戒+民
事赔偿”的严格执法，才让这片土地
重新复耕绿起来。

“养牛场”变成采石场

之前，这里却是另一番样子。
楠木村地处武陵山麓，植被繁

多，是天然的养殖场。得天独厚的条
件让袁某动了心。2019年11月，袁
某以妻子的名义注册了涪陵区“养得
多”肉牛养殖场。立项备案手续完成
后，后续各类事项推进却没那么快。
为加快进度获取经济利益，袁某心生
一计：“先施工再办手续”。

于是，在未取得合法手续的情况
下，袁某找来了施工方陶某，双方口
头约定达成了一个“两不来协议”，即
陶某为修建养牛场平整场地，挖出的
石头由陶某自行处理，同时袁某也不
另行支付陶某平场费用。随后，陶某
又邀请了何某、罗某二人参与施工。

不到4个月，袁某等人已开采石
头1.7万余吨，销售金额超70万元。
原本计划建设的养牛场，却变成了大
型采石场。2020年底，当地镇政府在
调研期间，发现袁某等人存在非法采
矿行为，遂将线索移送至公安机关。

检察机关精准定性“两
不来协议”

袁某是否具有非法采矿的主观

故意？矿产价值怎么估算？“两不来
协议”又如何定性？公安机关立案
后，涪陵区检察院长江生态检察官办
公室依法提前介入引导侦查，并对证
据的收集、提取、固定、鉴定以及案件
的侦查方向、法律适用等提出具体意
见。随后，公安机关侦查完毕后，于
2021年11月8日，将该案移送涪陵
区检察院审查起诉。

“根据‘两不来协议’，我并没有
贩卖石头从中获利，怎么就是非法采
矿了？”承办检察官李姣在审查案件
中发现，袁某坚持声称“两不来协议”
是双方签订的养牛场平场工程承包
合同，并不是非法采矿。

如何界定“两不来协议”的性质
成为突破该案的关键点。根据行刑
衔接机制，李姣先后前往涪陵区规自
局、涪陵区发改委等行政机关和挖掘
机协会走访调研，厘清该份民事协议
与非法采矿犯罪行为之间的区别和
联系。

矿产资源属于国家所有，任何人
不得随意开采。经查，在该案中，袁
某等人修建养牛场并未办理相关手
续。综合各方意见，李姣判定，“两不

来协议”因违反了法律强制性规定而
无效。

“我们自愿认罪认罚，之前还是
不懂法，没有意识到擅自采卖石头的
行为已经涉嫌犯罪。”在强有力的证
据面前，袁某等人主动承认了犯罪事
实。

18天完成土地复垦

案件事实清楚了，袁某等人也认
罪认罚了，但采石场留下的深坑如何
修复，涪陵区检察院长江生态检察官
办公室一直思考着。

回忆起当时被破坏的情景，李姣
仍记忆犹新：养牛场的开采范围比原
选址范围扩大了10倍，非法占用土
地面积近1万平方米，更是向地表下
挖了5-6米。通过无人机拍摄，可见
一个面积巨大的深坑。

“非法采矿不仅破坏了土地资源
和生态环境，裸露的岩石地面还容易
发生水土流失和次生灾害，威胁当地
老百姓的人身和财产安全。”李姣下
定决心，要在最短时间内推动袁某等
人先行复垦。

“谁破坏、谁修复，你们要为自己

的行为承担相应的责任……”检察官
对袁某等人耐心细致地讲法理、摆道
理，并将其是否积极复垦作为量刑的
重要考量因素之一。随后，袁某等人
逐渐转变了态度，主动表示愿意修复
受损土地。18天后，大部分土地已初
步复垦完成。

今年初，涪陵区检察院以非法采
矿罪对袁某等4人提起公诉，并依法
提起刑事附带民事公益诉讼，请求判
令袁某等4人支付林地生态服务功
能损失费和生态修复费。同年5月，
涪陵区法院对本案作出判决，4名被
告人因构成非法采矿罪分别判处有
期徒刑一年至七个月不等的刑期，各
并处罚金人民币一万元至一万五千
元不等。

如何让“沉睡”的土地“活”起
来？检察机关与焦石镇政府达成了
共识，考虑到土地不再适合种植低
效益的农作物，便通过土地流转，调
整种植结构，引进高附加值经济作
物，在复垦的土地上种植烟叶，实现
土地的有效利用，助力农民增收致
富，这才有了李姣见到的绿油油的
烟叶。

涪陵楠木村一片土地被非法采矿破坏

刑事惩戒+民事赔偿 土地复垦绿起来

本报讯 （记者 李珩 见习记
者 云钰）7月26日，2022年重庆市
医疗美容机构“你点名 我监督”跨
部门联合执法交叉检查拉开帷幕，市
卫生健康执法总队联合市市场监管
执法总队对被点名及投诉较多的22
家医疗美容机构进行突击检查。重
庆日报记者随执法人员参与了检查。

早上8点50分，6个交叉执法检
查组负责人撕开6个密封的信封，每
个信封里面装有医疗美容机构的名
称。“我们事先也不知道要检查哪一
家医疗美容机构。”重庆市卫生健康
综合行政执法总队医疗卫生执法一
支队副支队长施宏伟告诉记者。

9点 10分，记者随施宏伟这组
来到重庆星薏医疗美容门诊部。

“你好，我们是突击检查组成员，麻
烦您出示一下机构执业许可证。”
执法检查组仔细检查诊室、药房、
病例档案室等，并将发现的问题线
索记录在册。

当日上午，6个交叉执法检查组
分别检查了7家医疗机构，共发现23
条问题线索。如，重庆新生医疗美容
医院，手术医师涉嫌未按照注册的执
业地点开展诊疗活动，医院未对医疗
器械进行定期维护保养；重庆星薏医

疗美容门诊部，处方笺涉嫌无药学专
业技术职务任职资格的人员签名；重
庆倾辰医疗美容门诊部，涉嫌未按规
定制定和实施医疗质量安全管理制
度，使用过期的一次性无菌口罩和医
用凡士林纱布；重庆蓝国蓝美医疗美
容诊所有限公司沙坪坝土湾医疗美
容诊所涉嫌未取得《医疗机构执业许
可证》擅自开展妇科诊疗活动、未履
行进货查验制度。

目前，交叉执法检查组已责令相

关医疗美容机构立即整改，并将违规
线索移交辖区。各辖区卫生健康执
法机构和市场监管执法机构将进一
步调查核实，对查实的违法行为依法
予以查处，保障消费者的合法权益。

据了解，我市已连续5年开展医
疗美容行业“你点名 我监督”活动，
统计显示，在7月18日至24日的“点
名阶段”，网友们积极参与线上投票，
有效“点名”共计117.93万票，比去年
增长27.71%。

“你点名 我监督”

重庆开展医疗美容机构联合执法交叉检查
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□本报记者 杨铌紫

“社保费关系千家万户，只要是有利于
百姓的事，再难也要做。”近日，在2022年
重庆市最美社保人发布仪式上，接过“最美
社保人”奖杯时，开州区税务局社保非税科
科长阳巍掷地有声地讲出了这句话。其
实，这是他时常挂在嘴边的一句话。

2000年7月，阳巍从辽宁税务专科学
校毕业后就一直坚守在税收战线。2017
年，阳巍刚进入社保非税科，便接手了一项
重要的社保追缴任务。

开州区某陶瓷公司曾是一家颇具实力
的民营企业，由于盲目扩张导致流动资金严
重短缺，陷入停产停业困境，企业负责人随
即失联。欠薪、欠税、欠费、债务纠纷、信访
等问题接踵而来，特别是社保欠费问题，造
成20多名职工无法办理社保关系转移，甚
至不能正常退休。

阳巍研究企业现有资产时，发现该陶
瓷公司已经更换了新的法人，公司的厂房
和设备也被租给了另一家陶瓷企业。有了
租金收入，这让阳巍看到了希望，但事情并

非想象那么顺利。
这家承租公司因第三方债权人的阻挠

萌生了退租的念头，事情即将陷入恶性循
环。

阳巍立即着手沟通协调。他一边走访
倾听职工、第三方债权人诉求，安抚他们的
情绪，一边给欠费企业普及社保追缴政策
的法律法规。

同时，阳巍主动联系区社保中心协调
解决双方系统欠费数据不一致的问题，并
联系区税务局相关科室、税务所协调解决
欠费滞纳金高于本金减免政策及审批流程
问题。

了解到这些失业职工都是经验丰富的
陶瓷工，他就到承租陶瓷企业进行游说，解
决了他们再就业的难题。

最终，经过近5年的协调、沟通和走
访，欠费企业主动缴纳了历年社保欠费
96.49万元（含滞纳金30.81万元）。

在社保非税科工作的5年时间，阳巍
和同事们共组织社保费140.35亿元，共追
缴企业社保欠费1300余万元，为2000余
名企业职工争取了社保待遇。

开州区税务局社保非税科科长阳巍：

只要是有利于百姓的事，再难也要做

本报讯 （记者 申晓佳 实习生
桑瑶佳）7月22日，长江航道局联合重庆交
通大学生态航道重庆市重点实验室和广阳
岛绿色发展有限公司，举行朝天门至涪陵
段航道整治工程的首次鱼类增殖放流活
动。22万尾四大家鱼（青鱼、草鱼、鲢鱼、
鳙鱼）及长江鲟等长江上游珍稀鱼类在广
阳岛放流，进入长江。

其中，长江鲟为国家一级保护野生动
物，有“水中国宝”之称。目前，长江鲟野生
种群已基本绝迹，被世界自然保护联盟列
为极危级，本次增殖放流的长江鲟鱼苗为
人工繁育品种。

记者在现场看到，本次增殖放流的长
江鲟鱼苗长约20厘米，身体表面为灰黑

色。生态航道重庆市重点实验室副主任杨
威介绍，这批长江鲟8—9年后将发育成
熟，届时体长可达1.5米左右。它们有望
在长江中“传宗接代”，通过自然繁殖形成
新的生态种群。

广阳岛绿色发展公司相关负责人介
绍，广阳岛河段上临“长江上游珍稀特有鱼
类保护区”，下接“长江重庆段四大家鱼种
质资源保护区”，是我国珍稀特有鱼类和经
济性鱼类的重要分布水域。据历史文献和
调查统计，广阳岛河段共分布有154种鱼
类，其中国家一级保护鱼类2种，国家二级
保护鱼类5种。本次增殖放流将进一步提
升广阳岛河段水生生物多样性，也有助于
改善长江水域生态环境。

22 万尾鱼苗在广阳岛增殖放流

本报讯 （记者 崔曜）7月19日，记
者从荣昌区城市管理局获悉，为进一步实
现生活垃圾“减量化、资源化、无害化”处置
目标，荣昌区在可回收物定时定点回收的
基础上，进一步落实低值可回收物回收措
施，畅通废泡沫、废玻璃等低值可回收物回
收渠道，加大可回收物的回收利用，减少生
活垃圾末端处理压力。

今年1月，荣昌区引入第三方专业公司

在城市建成区开展低值可回收物回收。目
前，全区已设立低值可回收物投放点256处，
公示低值可回收物市场价格及回收联系人，
方便居民预约回收，了解市场价格；在生活垃
圾投放高峰期，由桶边指导员指导居民正确
分类投放，并联系回收人进行规范回收，初步
形成“居民收集+物业分拣+企业回收处理”体
系。

截至目前，全区开展回收工作的物业
小区，每天产生的垃圾量减少了 5%到
10%，做到了源头减量。另一方面，低值可
回收物由再生资源回收企业规范处置，实
现资源化利用，居民和企业都得到实惠。

荣昌区让低值垃圾变废为宝

□本报记者 黄乔 实习生 谭林成

上门为老百姓宣讲养老保险参保政
策、首创养老保险“免申即享”系统、为高
龄老人和特殊人群提供免费上门代办服
务……十多年来，重庆高新区政务服务和
社会事务中心社保部副部长许馨艺每天
的工作都安排得满满的。

2010年，大学毕业后的许馨艺成为巫
山社保局的一名窗口办事员。一天，她发现
一位瘦弱的婆婆背着大背篓，在大厅的长椅
上坐了很久。许馨艺主动上前询问，得知婆
婆从村里走了10公里来到县城，想要办理
城乡居民养老保险待遇领取业务，然而面对
陌生的办事大厅，老人茫然不知所措。

“老人家很朴实，不太清楚具体的办理
流程，也不好多问，就说自己满60岁了，是
不是有钱拿了？”回忆起当时的情景，许馨
艺仍然很感慨，“一些对于我们来说很简单
的业务，对于他们来说却是很难的事。”

许馨艺拉着老人的手，轻声解答，带着
快速办理好手续。一个月后，婆婆如愿领
上养老金，而她也收到了一双老人家亲手
绣的鞋垫。这密密麻麻的针脚，浸润着老

人对她的信任和关爱。这份礼物，许馨艺
珍藏至今，成为她在社保之路上不断前行
的动力。

2020年，许馨艺调任重庆高新区政务
服务和社会事务中心社保部副部长。一年
多时间里，她牵头打造多个创新服务品牌，
其中就包括全市首创的城乡居民养老保险

“免申即享”系统。
据了解，该系统根据政策建立模型，

自动提取、筛选出“年满60周岁，且符合
城乡居民养老保险待遇”的参保人员，主
动为他们办理养老待遇领取手续，并同步
通知到本人，真正实现办理“零跑路”“零
资料”。

与此同时，许馨艺还配合打造高新区
“科学政务帮”服务，构建社保服务需求“一
张图”，与邮政合作，运用“下单”“派单”方
式，为高龄老人、特殊人群提供社保待遇资
格认证、退休审核等事项免费上门代办服
务，惠及相关群众6万余人。

“老百姓的肯定是我前行路上的最大
动力！”许馨艺说，为群众着想，解决他们的
切身需求，才能让社保这项惠民工作更有
温度，这也是自己的心之所向。

重庆高新区政务服务和社会事务中心社保部副部长许馨艺：

首创城乡居民养老保险“免申即享”系统

最美社保人
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土地复垦整治后。 （涪陵区检察院供图）

7 月 21 日，沙坪坝区高店子社
区居委会，20 余名小朋友在“青仔
益起来”暑期未成年人公益托护班
开心地学习脸谱绘制课程。

今年沙坪坝区“青仔益起来”暑
期未成年人公益托护班由该区未保
办、教委、总工会、团委共同主办，每
天早上 9 点开课，主要由常态化活
动、特色活动两方面构成。目前，沙
坪坝区共有15个办班点，450名小朋
友参加，为家长们解决了托护难题。

记者 齐岚森 摄/视觉重庆

“官方带娃”
家长放心娃开心


